

binden wollen. Das hieße nichts anderes, als die Revolution bei der heute erreichten Entwicklungsstufe abbrechen, den jetzigen Zustand durch Gesetz festlegen und zum dauernden zu machen. Aber heute ist alles in Fluß, alles unentschieden, und gerade der heutige Zustand wäre dauernd unerträglich. Die Revolution muß weitergehen, bis zum entscheidenden Sieg einer Klasse, wenn ein friedliches Leben des Schaffens wieder möglich werden soll. Revolutionen lassen sich durch Parlaments- und Gesetzesbeschlüsse nicht zum Stillstand bringen; sie rollen nach den Gesetzen ihrer Kräfte selbstständig weiter über das Stadium hinaus, das man in einem bestimmten Moment in Gesetzen fixieren wollte. Ein Gesetz über den Wirkungsbereich der Arbeiter-, Bauern- und Soldatenräte müßte heute nur zu einem neuen Hindernis der revolutionären Entwicklung werden und zu einer neuen Verschärfung des Bürgerkriegs führen; denn die revolutionären Werkzeuge müssen bei der weiterflutenden Revolution mit und die Arbeiterräte müßten ihre Notfunktion ebenso über dieses neue Gesetz hinweg durchführen, wie sie sie über alle alten Gesetze hinweg durchgeführt haben. Eine Gesellschaft im Zustand der Revolution, in der alles in Fluß ist, verträgt nicht Momentphotographien als gesetzliche Verpflichtung, immer so und nicht anders anzuschauen."

Die Wirksamkeit der Arbeiterräte Deutschösterreichs wird natürlich im hohen Grade von der Wesensart und der Wirksamkeit der alten Gewalten im Staate abhängen. T a u b l e r schreibt darüber:

"Auch die Nationalversammlung, die Landtage und die Gemeinderäte können manches, vielleicht sogar viel tun zum Aufbau der sozialistischen Gesellschaftsordnung; aber sie können nicht alles leisten, und ohne die kraftvolle Arbeit der proletarischen Räte können wir zur sozialistischen Gesellschaft nicht kommen. Diese müssen das Zentrum der Kraft bilden, die die neue Ordnung schafft. Aber mit ihnen können die alten Körperschaften mindestens für längere Zeit zusammenwirken, wenn sie selbst dafür sorgen, daß sie nicht zu einem Hindernis der Entwicklung werden, und wenn sie die Räte in ihrem Schaffen nicht hemmen. Aus ihrem Nebeneinander-, vielleicht auch Zusammenwirken mit den Räten, die ihre revolutionäre Ergänzung des Staatsorganismus sind, aus dieser Wechselwirkung, ihrem gegenseitigen Abstoßen, vielleicht sogar teilweisem Zusammenwachsen wird im Leben die wirkliche neue Verfassung, die Organisation der Gesellschaft und die neue Staatsmaschine, herauswachsen."

Auch Max Adler legt in seiner Rede auf der Konferenz das Hauptgewicht der Wirksamkeit der Arbeiterräte auf die Durchsetzung des Selbstbestimmungsrechtes in der Verwaltung; er führte aus:

"Nach unserer Meinung wird die Aufgabe der Arbeiterräte die sein müssen, daß sie eben die revolutionäre Kraft des Proletariats lebendig zu machen haben werden, nicht mit Worten, nicht in Aufstellung pseudorevolutionärer Forderungen, nicht in ewiger Wiederholung bestimmter Schlagworte, sondern lebendig zu machen haben werden, daß das Selbstbestimmungsrecht des Volkes in jeder Richtung innerhalb der heutigen kapitalistisch-bürgerlichen Gesellschaft zur Wahrheit wird, bis diese kapitalistisch-bürgerliche Gesellschaft durch die Selbstbestimmung des Volkes wird überwunden werden können. Die Selbstbestimmung des Volkes wird sich nicht nur in der Richtung der Gesetzgebung zu äußern haben, wofür heute das allgemeine Wahlrecht ja ausreichend sorgt, sondern wird ergänzt werden müssen durch die Selbstbestimmung in der Verwaltung und hier werden die Arbeiterräte ihr eigentlich revolutionäres Werk durchzuführen haben, indem sie Stück um Stück alle wirkliche Macht im Staat an sich reißen, in Stadt, Land und Gemeinde, und indem sie nicht nur dafür sorgen werden, daß die bestehenden Gesetze, soweit sie im Interesse des Proletariats sind, zur Durchführung gelangen, sondern indem sie insbesondere dafür sorgen werden, daß alle wirklichen Bedürfnisse des Proletariats auch in der Staatsverwaltung, in der Landes- und Kommunalverwaltung ihre Befriedigung finden werden. Aber indem das Proletariat auf diese Weise die Selbstbestimmung lebendig machen wird,